
Q  К М ЕЖ ДУНАРОДНОМ У ДНЮ  П ТИ Ц

С ЗАБОТОЙ о  п е р н а т ы х
Недавно в Витебск после зимовки вернулись дикие птицы. О сохранении видового разнообразия 
пернатых и не только я поговорила с Владимиром Валентиновичем ИВАНОВСКИМ, профессором 
кафедры экологии и географии нашего университета, доктором биологических наук, доцентом.

-  Расскажите, нужно ли  подкарм ли
вать диких птиц, которые прилетели в 
наши края?

-  Ни в коем случае. Для популяции диких 
птиц важно, чтобы выжили наиболее при
способленные. Я живу в Витебске с 1972 
года и помню, что когда-то лебедь-шипун, 
стаю которого сегодня можно видеть там, 
где Витьба впадает в Западную Двину, 
был диким. Местные жители начали его 
подкармливать, и со временем он стал 
парковой птицей. В настоящее время ши
пуны гнездятся на территории небольших 
озер и сажалок рядом с человеком. Сейчас 
это обычный вид, поэтому его исключили 
из Красной книги Республики Беларусь. А 
лебедь-кликун появился у нас недавно и 
стал занимать бывшие территории шипу
на. Кликуны улетают на зимовку и в Бела
русь прилетают весной.

-  Как же в таком случае можно по
мочь пернатым?

-  Если вы хотите сделать доброе дело 
для диких птиц, которые после зимовки 
вернулись из теплых краев, то смастерите 
искусственные гнездовья. Особенно для 
тех, кто в этом нуждается. Прежде всего, 
это птицы -дуплогнездники. Наряду с ши
пуном всю эту зиму на Двине держались 
два вида уток: большой крохаль и гоголь. 
Они живут в дуплянках. Если бы люди по 
всему городу вдоль Двины повесили спе
циальные дуплянки, тогда летом мы могли 
бы наблюдать выводки этих красивых птиц.

В нашем городе можно встретить и сову 
-  серую неясыть. Для нее дуплянки можно 
повесить в парках.

-  Владим ир Валентинович, а что
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де ла ть  человеку, нашедшему птенца, 
выпавшего из гнезда?

-  Если вы видите гнездо, откуда он вы
пал, и можете дотянуться до него, то поса
дите его обратно. А так не трогайте птенца 
и ни в коем случае не несите домой. Он у 
вас погибнет. Взрослые особи спокойно 
могут докормить птенцов на земле. Стоит 
отметить, что в Законе Республики Бела
русь «Об охране животного мира» пропи
сано, что людям запрещено забирать до
мой диких зверей и птиц.

-  Как можно помочь взрослой раненой 
или больной птице? Стоит ли  ее выхажи
вать в домашних условиях? Или все же 
лучше обратиться к специалистам?

-  Раненую или больную птицу в домаш
них условиях выхаживать очень сложно. 
Во-первых, нужен ветеринар. Во-вторых, 
ее нужно кормить. По всему миру есть так 
называемые реабилитационные центры. В 
Беларуси таких нет. Многие приносят ра
неных птиц в зоопарк.

У  нас есть Министерство природных 
ресурсов и охраны окружающей среды. В 
каждой области -  областной госкомитет, в 
каждом районе -  инспектор. А вот хоро
ших специалистов нет.

-  Как вы считаете, сто и т ли  держать 
диких птиц в качестве домашних пи
том цев?

-  Ни в коем случае нельзя изымать из 
природы зверей и птиц. В Витебске есть, 
конечно, люди, которые держат диких пер
натых. Однако некоторые очень редкие 
виды вообще запрещено разводить Все
мирным фондом дикой природы WWF. Если 
вы захотите приобрести, к примеру, орла

или ястреба, птица должна быть куплена 
только на законных основаниях в специ
альных центрах по их разведению.

-  Владим ир Валентинович, насколь
ко сегодня актуальна проблема береж
ного отношения к природе, в том числе 
к птицам, которые живут рядом с нами?

-  Пернатые нам нужны для того, чтобы 
мы были лучше, чтобы мы их любили и 
сохраняли. И это должно стать образом 
жизни человека. Я побывал во многих стра
нах. Так, к примеру, в Англии в одном доме 
меня поразило то, что в личной библиоте
ке хозяина на книжной полке было боль
шое количество определителей животных, 
птиц, насекомых. Там считается плохим 
тоном, если человек не знает самых обыч
ных видов. Причем есть определители и 
для самых маленьких детей. А в Беларуси 
природа намного богаче, чем в той же 
Англии. Однако отношение к ней у людей 
совершенно другое. У нас нет необходи
мой инфраструктуры и специалистов, ко
торые бы рассказали о наших природных 
богатствах.

Мы, преподаватели, каждый в своей 
сфере стараемся привить студентам лю
бовь к природе. Те ребята, которые пони
мают, как птицы прекрасны, сохраняют 
это чувство к ним на всю жизнь. И они 
обязательно правильно воспитают своих 
детей, которые будут бережно относиться 
ко всему живому, что нас окружает.

-  Спасибо за интересную беседу.
Виктория ЧЕКУШ КО.

Ф о то  Василия Ф ЕД О С ЕН К О  (слева) 
и из архива Владим ира ИВАНОВСКОГО 
(справа).
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